

Precios de suscripción Pesetas.
 En la isla, un mes adelantado. 1'50
 En el resto de España, trimestre id. 5'00
 Ultramar y Extranjero lo que co-
 rresponda por aumento de fran-
 queo,
 Números sueltos 10 céntimos.

EL Liberal

Precio de los anuncios Pesetas.
 En la cuarta plana cada línea de pu-
 blicación diaria 0'10
 Rebaja proporcionada al número de
 inserciones.
 Sólo se admiten anuncios hasta las
 12 del día de publicación.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

Año 9.º

Mahon, jueves, 17 de Octubre de 1889.

N.º 2.488

SECCION DE NOTICIAS

CASTELAR EN PARIS

Nos sería imposible reproducir una por una y textualmente todas las *interviews* que los redactores de los periódicos más respetables de París han tenido con el Sr. Castelar. Bien á pesar nuestro nos hemos de limitar á rápidos extractos tomados de los diarios que recibimos ayer.

Le Voltaire, importantísima publicación que goza de considerable crédito en el mundo de las letras y de la política, dedica al Sr. Castelar dos largas columnas, donde se leen estos párrafos, autorizados con la firma de Mr. Le Coq:

«Acabo de separarme del hombre amable y exuberante, del político perspicaz, del orador maravilloso á quien todos conocen con el nombre de Emilio Castelar.

«No es esta la primera vez que tengo el gusto de conversar con el ex-presidente de la República española. Digo conversar, por emplear un verbo cualquiera. El Sr. Castelar es un *causeur* inagotable sobre todo género de cuestiones, así sobre las políticas, como sobre las sociales, literarias y artísticas.

«Al pedirle su impresion sobre nuestra Exposición del Centenario del 89, exclamó:

«Es una obra inmensa y grandiosa, que únicamente ha podido acometer y llevar á feliz término Francia. Su fama en el mundo entero, y particularmente en España, excede á cuanto se ha conocido hasta ahora.

«En todas partes hay un partido francés. En España el partido francés es todo el mundo.

«Los dos pueblos están unidos por una simpatía natural, que crece y se manifiesta cada vez con más vigor, á medida que el espíritu democrático se infiltra en la sangre de los españoles.

«Nuestros progresos son rápidos. Cierzo es que vivimos bajo un régimen monárquico, pero las ideas liberales y democráticas se imponen poco á poco á nuestros gobernantes.

«Hemos conquistado sucesivamente la libertad de pensar, de creer, de escribir, de reunarnos, y pronto tendremos, así lo espero, el sufragio universal. El país está preparado para este gran progreso; y la reforma se hará.

«Entonces seremos, más si cabe que ahora, vuestros grandes y verdaderos amigos. Cuando España acabe de adoptar los altos principios de vuestra grandiosa Revolución, dará al mundo un hermoso y fecundo ejemplo.

«Bajo la influencia de las ideas y de los gobiernos del partido liberal estamos ya dando uno, que quisiéramos ver imitado. Nosotros, que estamos protegidos contra los peligros de invasiones extranjeras, quisiéramos predicar á las demás naciones el desarme general y la paz universal.

«No exageréis el sentido de mis palabras. Demasiado sé cuantas son las dificultades que se oponen á tal obra en la hora presente, y cuantas las amenazas de guerra que pesan sobre la intranquila y desasosegada Europa. Pero sé también que la idea de una lucha que traería forzosamente la conflagración universal pone espanto en todos los espíritus.

«No os engaños; la guerra europea traería espantosos y horribles desastres. Alemania, Austria é Italia están unidas

por tratados. ¿Sucede lo mismo con Francia y Rusia? Lo ignoro por completo, pero los acontecimientos son más poderosos que los hombres, y Rusia no podría permanecer indiferente ante un conflicto entre Alemania y Francia, así como Francia no podría ser espectadora impasible de una lucha entre Austria y el imperio de los czares. En esto hay una cuestión de contrapeso y de equilibrio.

«La dificultad del problema del desarme está en Alsacia y Lorena, en aquella falta enorme cometida por el príncipe de Bismarck.

«Algunos creen pueril é irrealizable la idea de la retrocesion pacífica de las provincias conquistadas á Francia. Yo me obstino en pensar de modo distinto.

«Demasiado sé que todo esto será calificada de pura utopía por los que presumen de espíritus prácticos, y que á mí se me tendrá por un soñador.

«Por soñador se me tuvo cuando anuncié en 1854 la unidad de Italia, la abolición de la esclavitud y muchas otras reformas que por dicha vemos cumplidas.

«Sí; soy un utopista y un soñador incorregible, y quiero continuar siéndolo. Creo en la paz, y espero vivir mucho tiempo para ver todos sus inmensos beneficios.»

En otras consideraciones se extendió el señor Castelar, que *Le Voltaire* reproduce con marcada satisfacción. El articulista concluye de este modo:

«Lo que no puedo hacer en este artículo, escrito á vuelo pluma, es dar la animación, el fuego, la elocuencia poderosa con que Castelar expresa sus ideas. El oírle es un encanto.»

El *Journal des Debats* dedica al gran orador español un artículo de fondo, cosa que no hace el acreditadísimo periódico parisiense sino cuando se trata de hombres cuyas opiniones pesan considerablemente en la marcha de la política europea.

Publica el *Journal des Debats* el juicio del señor Castelar sobre el resultado de las elecciones francesas, y añade:

«Las ideas expresadas por el Sr. Castelar con motivo de la situación de los partidos en Francia, singularmente después de las últimas elecciones, nos han parecido tan atinadas y tan notables, que hemos solicitado del ilustre estadista que las reproduzca en un artículo dedicado expresamente para nuestro diario. El señor Castelar nos ha prometido hacerlo así, y nosotros por hoy nos limitamos á anunciar esta buena noticia á nuestros lectores.»

Le Siecle, otro de los periódicos más autorizados y de mayor circulación en Francia, consagra á la llegada de nuestro ilustre amigo á París un largo artículo firmado por Fernand Bourgeat. *Le Siecle*, que colma de elogios al Sr. Castelar, reproduce, para aplaudirlos, entre otros muchos juicios del que llama el eminente hombre de Estado español, las siguientes palabras:

«Si es menester que en la Cámara nueva se forme una mayoría que haga un gobierno muy fuerte, pero al mismo tiempo muy respetuoso con todas las libertades: es indispensable al establecimiento definitivo de la República. Es menester que la mayoría de la Cámara cese de querer dirigir al gobierno, y consienta, por el contrario, en dejarse dirigir por él. Sin esto, el régimen parlamentario es imposible. Y el sistema parlamentario es el ideal en materia de gobiernos. El último movimiento iniciado en Francia contra el sistema parlamenta-

rio, y que ha costado tanto trabajo detener, no reconoce mas origen que el error de la mayoría, empeñada en hacer obedecer á los ministros, en lugar de seguirlos fiel y noblemente. Por fortuna, aquí las elecciones son sinceras, y esta sinceridad no se obtiene sino con el sufragio universal.»

NOTICIAS DEL SUBMARINO

En «El Departamento», de San Fernando, correspondiente al día 8, y recibido ayer en Madrid, hemos leído, no sin sorpresa, lo siguiente:

«Peral.—Dos redactores de la «Gaceta de Galicia» han recibido la siguiente carta del ilustre marino Sr. Peral, que con gusto transcribimos:

Submarino Peral.—Particular.

San Fernando Setiembre 21 de 1889.

Muy señores míos: He recibido y agradezco sobremanera la atenta y entusiasta carta que ustedes me dirigen, rogándoles acepten y sean intérpretes de mis mayores sentimientos de reconocimiento y gratitud, y ofreciéndome con la mayor consideración suyo afectísimo y s. s. que su m. b.—*Isaac Peral.*

P. D. El trabajo que he emprendido no puede llevarse con tanta rapidez que algunos desean, y yo el primero; pero hasta ahora, cábeme la satisfacción de haber conseguido la navegación eléctrica en buques de hierro (que ha fracasado en el extranjero), y que, á mi pobre juicio, es el punto más importante del problema que espero cumplir sin participaciones, porque he de prevenir mil detalles que solo la práctica revela. Vale.»

Graves y sustanciales erratas debe haber en la copia impresa de la carta, pues no de otra suerte se explican lo extraño de su construcción gramatical y la oscuridad del sentido; pero aparte de eso, resulta una ambigüedad que nos parece estar reclamando á gritos precisas aclaraciones.

Que la parte principal del problema es la navegación eléctrica (*sic*) en buques de hierro, fracasada en el extranjero, y ahora conseguida en España.

Indudablemente, esa navegación de que habla el Sr. Peral tiene que ser la submarina. Porque á flote y por medio de la electricidad navegan ya varias lanchas construidas por la sociedad de *Forges et Chantiers de la Méditerranée* para los gobiernos de Francia en China; y porque multitud de ellas (asi de hierro como de acero) recorren hace bastante tiempo los lagos de Suiza y el Támesis.

En este último río hay muchas, y en las márgenes abundan las estaciones eléctricas para la carga de acumuladores.

Esto debe saberlo muy bien el Sr. Peral que si mal no recordamos, tuvo ocasión en 1887 de surcar el Támesis en *electric launches*, y que, á mayor abundamiento, ha adquirido de la casa *Inmisch*, que las construye (á igual precio que las de vapor), los motores de su submarino.

Por todo ello, creemos que el ilustre marino no ha podido referirse á la navegación flotante, ni considerar este punto como el más importante de su problema.

Bien será, no obstante, explicar esas oscuridades y ambigüedades.

De lo contrario se aumentará la extrañeza de los que han visto transcurrir otros meses sin que se verificasen, no ya las pruebas definitivas, sino las de veloci-

dad que estaban anunciadas para mediados de Setiembre.

Lo que ha oído «El Resumen»:

«Refiriéndose al ingreso del Sr. Romero Robledo en el partido conservador decían esta tarde algunos caracterizados canovistas que D. Antonio opina que, tratándose de una individualidad, tiene abiertas, como todo el que quiera, las puertas del partido; pero si se trata de una colectividad, ya es diferente; y el señor Cánovas habría de consultar á sus amigos antes de dar en ello paso alguno.»

Malo, malo, malo.

Eso significa que D. Antonio recibe al jefe de los húsares como pecador arrependido.

Pero no pacta con él en concepto beligerante.

(*El Globo.*)

El vapor *Buenaventura*, de la matrícula de Alicante ha naufragado en Aiguës-mortes, haciendo la travesía á Cette, con cargamentos de vinos.

Este buque era en cierto modo histórico, pues en él desembarcó en Alicante el general Prim cuando la Revolución de Setiembre.

Otro recuerdo, bien desagradable por cierto, va unido al nombre del *Buenaventura*. Este buque fué el que importó el cólera á España en 1885.

Segun el «Diario de Cádiz», á los comisionados marroquíes les ha gustado mucho la población que dicen es lo más bonito que han visto de España.

El día que permanecieron en Cádiz hicieron las siguientes comidas:

Por la mañana á las seis: té, chocolate, café, bizcochos; á las nueve: tortilla á la francesa, pescado y frutas; á las doce: té, café, bollos y galletas; por la noche, á las seis y media, arroz cocido con leche y varias especias; lenguados fritos con manzana de vaca, cuatro pollos, torta á la italiana, pastas, dulces y frutas.

Los pollos fueron muertos por su mano, así como la comida condimentada por ellos.

Telegrafían de Jaen que al intervenir el guardia municipal Francisco Ruiz Bordo en una reyerta promovida entre dos sujetos en la ciudad de Ubeda, se vió precisado á disparar un tiro sobre uno de los contendientes, llamado Luis Roldan, dejándole muerto en el acto.

Entre los proyectos que se atribuyen al señor ministro de Fomento, figura uno que, de confirmarse, establecerá una distribución racional y equitativa del personal de obras públicas en los diversos ramos que éste abarca.

El señor conde de Xiquena se propone—segun parece—dotar á cada provincia del personal necesario—con arreglo á la importancia que por aquel concepto tenga—para que no se ofrezca el espectáculo de que en regiones en que no hay minas, ni montes, ni canales, ni puertos, ni exigen vías nuevas de comunicación, haya exceso de personal, mientras en otras que reúnen alguna de aquellas circunstancias carezcan de él, con grave perjuicio para los intereses peculiares de la localidad.

Estando jugando á la pelota en el trinquete de Leguardia un jornalero natural de Lanciego, como le estorbaba el juego un pobre niño de siete años, que se hallaba sentado allí cerca, y á cuyo lado había ido á parar una pelota que le fué

imposible volver al citado jugador, éste cogió por la cintura al niño, y lo arrojó de cabeza contra la pared del trinquete, produciéndole una fuerte conmoción cerebral de cuyas resultas falleció al otro día.

El salvaje jugador fué perseguido por espacio de cuatro horas por la Guardia civil, la cual consiguió por fin capturarlo y entregarlo á disposición del juzgado correspondiente.

Asegura un periódico norteamericano, *Philadelphia Presse*, que Adalina Patti recibirá del empresario Abbey, en su nueva y próxima excursión por los Estados Unidos, 1.000 libras esterlinas, ó sean 25.000 pesetas por cada representación.

La diva dará tres funciones por semana, cantando en la temporada treinta veces.

Se calcula que, incluyendo los beneficios, el total de las ganancias de la Patti será en tan breve excursión de 925.000 pesetas.

La compañía que lleva la citada artista es la mejor que hasta ahora se ha visto en la América del Norte, y los gastos de la empresa ascienden á 225.000 pesetas semanales.

El tejer y destejer de los hilos de la situación. Un día creen ó dicen por lo menos, que el Sr. Montero Ríos, siéntese inclinado á aceptar la embajada cerca del Vaticano, aunque haciendo un sacrificio porque sus inclinaciones y su salud delicada, etcétera, etc.

Niegan los amigos de este hombre público que, haya pensado ni por un momento en alejarse de España, porque su salud no se lo permite y porque no siente ambición por ocupar ningún elevado puesto y rectifican enseguida sus opiniones diciendo que mucho les habria complacido que pusiese sus talentos é ilustración al servicio de la patria en tan delicado cargo; pero que se ha resistido á aceptarlo y no hay esperanza de que varíe.

¿Sabremos al fin á qué atenernos?

M. Gladstone ha escrito á uno de sus amigos, habitante en Italia, declarando que, efectivamente, es suyo el artículo publicado en la *«Contemporary Review»*, pero que nunca abrigó la intención de ofender con él á Italia, y si sólo indicarle la conveniencia de que volviera al buen camino.

Correo de hoy

Telegramas

Madrid 15, 4:30 t.
A las ocho de la mañana llegó el señor Romero Robledo. Esperáronle en la estación numerosos reformistas, marxistas y cassolistas. Al bajar del tren saludáronle con aplausos. El general Cassola se le llevó en su coche á su domicilio, celebrando con él una conferencia.

Madrid 15, 6:30 t.
Conferenciaron con el Sr. Sagasta los Sres. Alonso Martínez, Angulo y Groizard.

Ignórase si se celebrará mañana Consejo. Es probable que se deje para el jueves despues del que presidirá la Regente.

Madrid 15, 6:30 t.
El crucero «Navarra» llegó á Cádiz. Conduce diez cajas telas, 16 caballos árabes y otros objetos que regala el sultan á la regente. Estos regalos con las credenciales de los embajadores llegarán el jueves á Madrid. La escuadra ha salido de Tánger satisfecha de las reparaciones que se dieron al pabellon español.

Madrid 15, 6:30 t.
«El Liberal» ataca hoy al «Globo» por haberse hecho eco de la denuncia que hizo la «Correspondencia Militar». Aunque se habla de un duelo entre ambos directores, créese prematuro tal rumor.

Mañana contestará «El Globo» duramente á «El Liberal».

Madrid 15, 6:30 t.

La embajada marroquí visitó las cabañerías reales, admirándose del lujo de los carruajes y arneses que allí existen. En el momento de montar en sus coches los moros ocurrió una cuestión de etiqueta entre ellos por los puestos que debían ocupar en el carruaje. La cuestión con todo arreglóse pacíficamente.

Madrid 15, 6:45 t.

A las tres de la tarde circuló por todo Madrid rápidamente el rumor de que habia fallecido á las 2 y media víctima de un derrame seroso, don Antonio Cánovas. Autoridades, periodistas y todo el mundo ocupóse en inquirir la verdad de tan estupenda noticia. Despues supóse que el señor Cánovas estaba bueno y saliendo á paseo en coche á las cuatro de la tarde.

Ignórase el origen de este «canard». Créese salido de la Bolsa.

Madrid 15, 6:45 t.

Esta noche se reúnen en el Círculo fusionista todos los concejales por elección al objeto de acordar la conducta que seguirán en la cuestión de las suspensiones. Extremarán todos los medios de defensa; y hasta algunos se separarán del partido liberal.

París 15, 2-15 t.

Segun despachos de Nueva-York, se cree que no se salvó ninguno de los soldados sorprendidos en la Sonora por los indios bravos. La corriente del río arrastra numerosos cadáveres descuartizados. Los indios sometieron á crueles torturas aquellos infelices. El castigo será muy enérgico.

Segun noticias de Berlín, la industria metalúrgica de Alemania se resiente mucho de las medidas adoptadas por Rusia recargando los derechos de los productos alemanes. Añaden que en otros ramos industriales, particularmente las imitaciones de los artículos franceses, se advierte también que la producción disminuye de día en día.

Se calcula en un 10 por 100 la baja que ha tenido este año la producción manufacturera del Imperio. Apesar de la disminución de la riqueza pública, se anuncia la presentación en el Parlamento de proyectos pidiendo nuevos créditos con destino al ramo de guerra, los cuales serán vivamente combatidos por las oposiciones.

Se temen huelgas numerosas en diferentes fábricas inglesas. Anteayer se celebraron varios meetings en los cuales se tomaron resoluciones favorables á una huelga general para conseguir aumento de salario y disminución de horas de trabajo.

París 15, 6:30 t.

Coméntase el discurso pronunciado por M. Crispi en Palermo. Ocupándose del Pontificado, dijo que el Pontificado temporal fué un período de transición en la existencia de Roma, pues Roma es más antigua que el Pontificado. Roma, añadió, vivirá sin él, viviendo Italia intangible, á pesar de las amenazas interiores y exteriores. Aseguraremos á la Iglesia el ejercicio completo de sus atribuciones religiosas, pero evitaremos las intrusiones del derecho eclesiástico en el derecho nacional que es el único racional. Créese que este discurso provocará protestas entre los católicos.

A medida que se aproxima la reunión del Parlamento se van perdiendo las esperanzas de que la mayoría republicana de la Cámara tenga la fuerza de cohesión necesaria para la estabilidad de los Ministerios. Se advierten síntomas precursores de la formación de varios grupos parlamentarios.

En la nueva Cámara, además del grupo socialista, habrá los llamados extrema izquierda, izquierda radical y unión liberal. Así se llamará la fracción que antes se denominaba centro izquierdo.

Por parte de los monárquicos no se advierten las corrientes de benevolencia que esperaban los republicanos moderados.

«Los conservadores, dice una hoja ofi-

cial, no abdicarán en provecho de nadie su programa, que están resueltos á mantener en toda su integridad.»

Se anuncia que despues de constituida la Cámara de diputados, se buscará un pretexto para dar una batalla al Gabinete.

Se reciben noticias de inundaciones en varios puntos de Europa por efecto de los temporales de lluvia que están descargando hace tres días.

París 15, 8-10 m.

Londres.—Los periódicos ingleses consideran que la situación general ha mejorado; dicen que una de las causas más eficaces de esta mejora ha sido el resultado de las últimas elecciones francesas y no dudan de la conservación de la paz.

El «Standard» dice que el príncipe de Bismarck ha quedado muy satisfecho de la entrevista que celebró con el Emperador de Rusia y declara que la visita del Czar ha producido en Berlín la convicción de que el Emperador de Rusia está realmente deseoso de que se conserve la paz.

París 15.

El príncipe Fernando de Bulgaria ha llegado á París y ha visitado hoy al duque de Montpensier.

Nueva-York.—Habiendo algunos ciudadanos de Buffalo ofrecido ayer un banquete á los delegados del Congreso internacional americano, el representante de Chile brindó por el pueblo de los Estados Unidos considerándole como el iniciador de la libertad y fraternidad entre todos los Estados americanos, y el representante del Perú felicitó al ministro de Chile y le estrechó la mano en medio del entusiasmo general.

MAHON

Contestando el suelto que «El Bien Público» dedica en el número de ayer á la cuestión del estraradio de este término municipal debemos manifestar lo que no solo desde ayer estaba expuesto al público en la Secretaría del Ayuntamiento el estado demostrativo formado por el Sr. Administrador del impuesto de consumos de lo que corresponde satisfacer á los habitantes de dicha zona, sino que lo estaba desde el primer día que se expuso el reparto.

Respecto de la observacion que hace nuestro colega al indicado estado nada tiene de particular, y mentira parece que ignore estas cosas porque la instrucción vigente del ramo concede facultades al Sr. Administrador para formar dicho estado remitiéndolo á la aprobación de la Corporacion municipal como así lo ha hecho dicho empleado en 20 Setiembre. Ahí tiene averiguado nuestro cofrade lo que Vargas había de averiguar.

Mas meollo para otra vez caro vecino.

Por telegrama recibido de la Direccion General de Sanidad se han espedido las órdenes para el pago del conductor de la correspondencia y viveres á los empleados del Lazareto, cuyo servicio terminó el día 15 del corriente. Nos alegramos.

En la mañana de hoy ha aparecido ahogado en las aguas de este puerto frente á la Administracion de consumos un cerdo de unas ocho arrobas cuyo dueño no se ignoraba.

En la noche de ayer algunos sujetos forasteros, que de seguro irían de bulla, rompieron varios cristales y la hoja de una ventana de una casa de *indispensables*. El hecho se ha puesto en conocimiento del Juzgado.

Estos días han sido decomisados por los dependientes del resguardo de consumos dos bultos de jabon procedentes del buque «S. Jaime» que se trataban de introducir fraudulentamente, ocultas en las espuestas con que estaban cargando carbon, y tres latas de petróleo y un barril de aceite á un vecino de Llumenas.

Por el ramo de consumos y previa autorizacion del Juez competente se ha procedido en la mañana de hoy á un reconocimiento en un almacén del Andén de Levante de este Puerto. Ignoramos el fundamento de la denuncia en virtud de la cual se haya autorizado el espresado reconocimiento que despues de verificado no ha dado resultado alguno.

Por el Sr. Inspector de vigilancia fué sorprendida en la tarde de ayer una partida de juego en un cafetin de la calle de Santa Rosa. Los jugadores fueron puestos á disposición del Juzgado.

En la tarde de ayer se vieron cruzar de Sur á Norte dirigiéndose despues al centro de la isla tres bandadas inmensas de estorninos segun unos y de zorzales segun otros que seguramente deben venir á buscar su cuartel de invierno.

A eso de las cinco y media de la mañana de hoy ha vuelto á descargar sobre esta ciudad una fuerte lluvia acompañada de truenos y relámpagos algunos bastante intensos. La atmósfera continúa cargada reinando un viento Norte bastante fresco.

Mañana viernes se cierra el despacho de billetes del sorteo de la Lotería Nacional que debe celebrarse en Madrid el sábado próximo día 19 del actual.

Premio mayor: 140.000 pesetas.
Precio del billete entero: 50 id.
Id. de la fraccion ó décimo: 5 id.

Lista de la Compañía de zarzuela que ha de actuar en el casino El Consey durante la próxima temporada y que ha llegado hoy á esta ciudad:

Maestro Director Concertador, don Francisco Fiol.

Director de escena, D. Vicente Carbonell.

Primera tiple seria, D.^a Julia Castillo.

Primera tiple cómica, D.^a Carmen Gonzalez.

Tiple característica, D.^a Emilia Golarbas.

Primer tenor cómico, D. Juan Pelayo.

Primer barítono serio y cómico, don Mariano Coscollano.

Primer bajo serio cómico, D. Nemesio Traver.

El próximo correo es esperado el primer tenor serio D. Juan Maristany.

Sastrería y archivo de D.^a Marcela Lluñas.

REPERTORIO.—Campanone, El Anillo de Hierro, El Milagro de la Virgen. Un Tesoro Escondido, La Mascota, entre antiguas y modernas, grupes y pequeñas.

Los Sres. Expositores á la Exposicion Universal de Barcelona que se citan, tienen á su disposición en el despacho de la Sociedad «Mahonesa de Vapores» los siguientes premios concedidos por el Jurado Internacional, de que ha sido hoy portador el vapor correo «Nuevo Mahonés»:

A D. Antonio Fuguet, diploma y medalla de plata, por miel.

A los Sres. Sintés y Tudurí, diploma y medalla de bronce, por bolsillos de oro y plata.

A D. G. Mercadal y Truyol, diploma y medalla de bronce, por turrón.

Que sea para bien de los establecimientos premiados.

En el correo de hoy ha llegado también la compañía de verso de los casinos Recreo é Isleño que debutará el sábado con «El coronel Esteban» cuyo ensayo general tendrá lugar mañana viernes.

De La Almudaina:

«Leemos en los telegramas de algunos periódicos de Barcelona recibidos ayer, que en uno de los Consejos de Ministros, éstos aplaudieron la conducta de nuestro

paisano el ilustrísimo Sr. D. Juan Maurra, obispo de Orihuela, que amonestó al fraile que predicó un sermón contra los liberales, retirándole la novena que estaba practicando y aconsejando al resto del clero de su diócesis que se abstenga de todo género de manifestaciones políticas.

—La especie lanzada por algún periódico de que sería trasladado á otra provincia nuestro paisano el digno Gobernador de Valencia D. Joaquín Fiol, ha dado lugar á una verdadera manifestación de simpatía por parte de la prensa valenciana y madrileña á favor de aquella autoridad.

Por otra parte *El Correo* de Madrid, órgano el más autorizado del Sr. Sagasta, ha desmentido rotundamente tales suposiciones, asegurando que el Sr. Fiol merece toda la confianza del Gobierno y de los representantes de Valencia en las Cortes, al mismo tiempo que el cariño y las simpatías de aquella provincia.

Nos complacemos en reproducirlo. —La Comisión hidrográfica que desde hace algún tiempo ha empezado sus trabajos en esta isla, se ocupó en el día de ayer en levantar el plano del arrabal de Santa Catalina, á cuyo efecto se colocaron una multitud de banderas. Por efecto de ellas parecía aquél barrio como si fuese en día de fiesta.

—Nuestro colega *El Isleño* con referencia á *La Opinión* da la noticia, que *El Liberal* de Mahon fué el primero en hacer público, de que el Sr. Gobernador de esta provincia ha autorizado la constitución de una sociedad masónica en Villacárlos de Menorca: nosotros podemos añadir que no hace muchos días, autorizó otra de carmelitas descalzas que debían hacer vida eremítica en un bosque del distrito de Esporlas.

Autorizaciones de sociedades tan diversas prueban la imparcialidad con que nuestro gobernador cumple la ley de asociaciones, en la cual no hay términos hábiles para denegar la una ni la otra.

—En el varadero que con buen acierto se ha construido entre los muelles de la playa de Atarazanas, se está terminando el piso, hecho de piedra machacada con una capa de arena.

En la acera que se ha acabado nuevamente se han colocado algunos anclotes para amarradores, los cuales van empotrados en la obra de mampostería, dejando solo al descubierto las argollas.

—Según comunicación del Sr. Subdelegado de Veterinaria de este partido dirigida al Sr. Gobernador de la provincia, las reses separadas como sospechosas en el predio Son Gibert y pertenecientes á la sociedad «Magín Piña y Compañía», no padecen enfermedad alguna variolosa, sino que únicamente presentan unas pequeñísimas pústulas completamente secas que en un principio pudieron confundirse con los síntomas de la varicela. Dicho Subdelegado entiende que procede levantar la incomunicación á que se hallaban sometidas.

Con arreglo á lo dispuesto en la Real orden vigente de 7 de Diciembre último para la ejecución del Real decreto de 2 de Noviembre anterior han de proveerse por oposición las escuelas vacantes en las poblaciones siguientes de esta provincia.

Elementales de niños.

PESETAS.

Pollensa	1100
Búger	825
Buñola	825
Sansellas	825

Escuela de párvulos.

Ciudadela	1100
---------------------	------

Elementales de niñas

Buñola	825
Biniarix (Sóller)	825
Son Servera	825
Llubí	525

Además del sueldo que á cada escuela va señalado los maestros y maestras disfrutarán habitación para sí y su familia y el producto de las retribuciones de los niños que puedan pagarlas.

Las solicitudes, dirigidas al Rector de la universidad de Barcelona deberán estar en poder de esta Junta provincial de Instrucción Pública antes de las cuatro de la tarde del día cuatro de Noviembre próximo. Para más detalles acúdase al *Boletín Oficial* número 3.537 correspondiente al jueves 3 del actual.

Relacion de los pasajeros llegados hoy á bordo del vapor correo «Nuevo Mahónés»:

DE BARCELONA

Un Sr. Teniente, esposa y dos hijos; Gasion Viullier y esposa; ocho artistas y dos niños; Faustino Bermudez; Matéo Terrés; Bartolomé Pons y esposa; un soldado; J. Debichi; Mariano Esteba, señora, hija y cuñada; Francisco Bagur; Vicente Ramonella; Francisco Pavia; Juan Puches.—Total 31.

DE ALCUDIA

D. Victor Zavala; Bartolomé Tous; Sebastian Orfila; Pedro Juncá; José Ruiz; Francisco Marí; Jaime Bagur; Bartolomé Borrás; Juan Polo.—Total 9.

Pescadería

Desde las doce del día de ayer hasta las doce del día de hoy, se han vendido 242 kilogramos de pescado de todas clases.

Matadero

Han sido muertas en el día de hoy para el consumo público las siguientes reses:

- Para tiendas, 7 cerdos.
- Para Pedro Mercadal, un buey.
- Para José Sintes, un ternero.
- Para Gabriel Valera, un cerdo.
- Para Miguel Mercadal, un cerdo.
- Para Sebastian Olives, una vaca.

BOLSA DE MADRID

16 de Octubre.

4 por 100 interior perpetuo	73.750
4 por 100 amortizable	89.900
Billetes Hipotecarios de Cuba	106.000

BOLSA DE BARCELONA

16 de Octubre 4.40 t.

4 por 100 interior	75.720
4 por 100 exterior	77.450
4 por 100 amortizable	89.000
Billetes hipotecarios de Cuba	105.870
Banco Hispano Colonial	66.550
Acciones ferrocarril Francia	65.250
Id. Norte	92.350
Id. Orense	19.750
Id. Almansa	000.000
Obligaciones Francia	65.750
Id. Norte	78.000
Id. Orense	38.870
Id. Almansa	73.250
Compañía Trasatlántica	85.620
Empeños del Casino Mercantil.	
Interior	16 rs.
	paga alcista.

Observaciones atmosféricas de hoy por el farmacéutico D. Mauricio Hernandez

Horas.	Altura del barómetro reducida á 0° y milímetro.	Temperatura y humedad del aire.		Dirección y clase del viento.	Estado del cielo.
		Termómetro Seco	Humedad		
9 m.	762.1	16.9	14.8	N. Vient.	Cubierto
3 p.	762.7	21.5	17.8	E. Id.	Despd.º

Temperatura máxima	18.9
Temperatura mínima	15.2
Velocidad del viento en las últimas 24 horas	218 kiloms.
Humedad relativa á las 9 de la mañana	78

Crónica marítima.

Buques despachados

Día 17

Para Torreveja corbeta «Baquio», capitán D. Celedonio Santos, con 12 tripulantes y lastre.

Para Rosas goleta «Rayo», capitán don Bernardo Cabot, con 6 trips. y pasajero y lastre.

Buques entrados

Día 17

De Barcelona vapor «Nuevo Mahónés», cap. D. Miguel Tudurí, con 21 tripulantes, efectos y la correspondencia.

Crónica religiosa.

Santo de hoy

Sta. Eduvigis, duquesa de Polonia, viuda, la bta. Maria de la Encarnacion, fundadora, y la bta. Margarita Maria Alacoque, virgen.

Corte de Maria

Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de la Concepcion en la Concepcion.

Santo de mañana

San Lucas evangelista.

MISCELÁNEA

ORÍGEN DE ALGUNAS MODAS Y COSTUMBRES

Es curioso lo que dice un libro recientemente publicado en París, titulado «La vie privee d' autrefois». En él se trata del origen de muchas modas y costumbres antiguas.

El uso de las pelucas se debe á Luis XIII, sin duda porque á la edad de treinta años ya habia perdido este príncipe su cabello.

Luis XVI la adoptó á los treinta y cinco años y con él toda su corte.

La costumbre de empolvarse el cabello nació en el siglo XVI. Fué propagada por Enrique III y sus favoritos.

La revolucion suprimió esta moda, aunque no del todo, pues Robespierre iba siempre empolvado, y Bonaparte no renunció á llevar la cabeza enharinada hasta después de su campaña de Italia.

La aplicacion de los lunares tambien tiene un origen remoto. A fines del siglo XVI se pretendia curar el dolor de muelas adhiriéndose á las sienas pequeños parches de taf-tan ó de terciopelo. No tardaron las coquetas en observar que aquellas manchas negras hacian resaltar la blancura de la piel.

En la época de Luis XV todas las señoras llevaban en sus bolsillos una caja de Lunares. Habíalos figurando estrellas, corazones, etc. Pero tambien la revolucion acabó con todo este.

Como se ve, en dicho libro se hace la historia de esas pequeñas debilidades humanas, que son poderosas durante un día.

* *

PENSAMIENTOS DE WASHINGTON

—No os apresuréis á dar noticias cuya exactitud no hayais comprobado. Si contarais lo que hayais oido suprimid el nombre de quien lo dijo.

—Ni os entrometáis en negocios ajenos, ni os aproximéis á las personas que hablan reservadamente.

—No contraigáis compromiso que no estéis seguros de cumplir, ni dejéis nunca en mal lugar la palabra que hayais empeñado.

—No cometáis la bajeza de murmurar de los ausentes

—En la mesa nunca estéis de mal humor, ó á lo menos evitad que vuestro mal humor se traluzca, sobre todo si coméis en compañía de personas que no sean de vuestra mayor intimidad. La alegría de los comensales convierte en verdadera fiesta el banquete más frugal.

—Al hablar de Dios ó de sus atributos, hacedlo siempre en estilo respetuoso y ademán grave.

—Cuando dos personas disputan, no os mostreis partidarios de ninguna de ellas. Siempre que la discusion verse sobre cosas que no os atañen, sed de la opinion de la mayoría.

—Procurad distracciones razonables y nunca goces indignos.

—Poned grande empeño para que nunca se extinga en vuestro interior esa chispa de fuego celeste que se llama la conciencia.

TELEGRAMAS DE LA Agencia-Fabra PARA EL LIBERAL

Madrid 16 1-45 t.

La prensa se ocupa con pre

ferencia á todos los demás asuntos de la entrevista que han celebrado en París los señores Castelar y Montero Rios; dicese que ha reinado completísimo acuerdo entre ambos, en la manera de apreciar las cuestiones políticas palpitantes y de la marcha que debe seguir el Gobierno al abrirse las Cortes hasta dejar aprobados los Presupuestos y el Sufragio universal.

Las últimas noticias de Portugal acusan una lijera mejoría en la enfermedad que aqueja al rey D. Luis; se desconfía sin embargo de que sea posible su salvacion.

Madrid 16 5-46 t.

D. Manuel Ruiz Zorrilla ha declarado recientemente que persiste y persistirá en los trabajos revolucionarios hasta llegar al fin que apetece. Atribúyese mucha importancia por unos periódicos á la entrevista que ha tenido Canovas con la Regente, mientras otros sostienen que todo ha quedado reducido á una mera visita de cortesía.

Telegramas de Tánger dicen que ha sido decapitado el moro de Casablanca que asesinó las dos hermanas del médico español.

El discurso pronunciado por el presidente del Consejo de ministros Sr. Crispi contra el poder temporal es combatido duramente por la prensa católica.

El rey de Portugal ha sido sacramentado.

En el Consejo que se celebrará esta noche se proveerán las senadurías vitalicias que se hallan vacantes.

Madrid 16 7-30 n.

El Consejo de ministros que debía celebrarse esta noche se ha aplazado para mañana y será presidido por la reina regente.

El sábado próximo recibirá la reina regente la embajada marroquí.

De un momento á otro es esperada en Cádiz la escuadra americana.

Cuatro grandes buques navegan por el Mediterráneo.

Madrid 17 10-15 m.

«La Gaceta» publica varios ascensos pertenecientes al Ministerio de la Guerra y otras disposiciones sobre pósitos.

La Reina preside el consejo de ministros que se está celebrando en el cual se acordarán varios nombramientos, fijándose preferentemente la atención en los presupuestos.

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm.º 25.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRENTA:
calle Nueva, núm.º 25.

CENTRO GENERAL DE NEGOCIOS

Participa esta Sociedad que ha garantido y cambiará en todo tiempo por todo su valor las obligaciones de 25 pesetas emitidas por el "Banco de Ciudadela" y los recibos de depósitos de calderilla hechos en dicho Banco que lleven al dorso un cajetín autorizado con el sello y firma de la Sociedad "Gofalons, Carreras y C.ª", y concebido en los siguientes términos: *Garantizamos la devolución del importe de este documento á su presentación.*

Mahon 1.º de Octubre de 1889.—Gofalons, Carreras y C.ª

Subasta El día 21 del corriente á las diez de la mañana, se venderán en subasta extrajudicial, por el precio que satisfaga al vendedor las fincas siguientes:

Una casa situada en la villa de Mercadal, calle mayor número 37.

Otra casa situada en la espesada villa, calle de Ciudadela número 16.

Otra casa también en la propia villa, calle de la Libertad número 72.

Y una cochera situada en la propia calle de la Libertad número 39.

Tendrá lugar dicha subasta en la casa de D. Pedro Palliser y Juliá, número 44 de la calle de la Libertad de dicha villa, obrando en poder de dicho Sr. Palliser la titulación de las fincas y el pliego de condiciones.

Subasta El miércoles día 23 del actual á las 11 de la mañana tendrá lugar en el Despacho del Notario D. Francisco Andreu, la venta en licitación verbal de la casa número 10 de la calle de Buenaire de esta ciudad, bajo el tipo de 3.500 pesetas y con sujeción á las condiciones que obran en poder de dicho Notario.

Aviso Hallándose enfermo el repartidor del periódico "El Motin", los que por tal motivo no hayan recibido el citado periódico pueden dejar su nombre bien en la Administración de EL LIBERAL bien en casa del repartidor Juan Nuñez, Arrabal n.º 130.

Hallazgo El primer macero del Ayuntamiento tiene en su poder una oveja que se encontró estraviada, la que entregará al que acredite ser su dueño abonando los gastos ocasionados.

Acciones del Banco de Mahon.—Se venden 80 á 40. En esta imprenta informarán.

Carrito Hay uno con muelles, arcos y su correspondiente borrico, ó sin él, el que se dará por un precio arreglado. En esta imprenta informarán.

Para vender Lo están varias herramientas de carpintero, las que se darán por un precio módico, calle Mayor número 87, Villacarlos.

Para alquilar La casa calle de S. Roque n.º 7. Es muy cómoda y recién restaurada. Informarán S. Roque 1, é Isabel II, 58.

Caballo de 9 años, raza pequeña, de toda confianza, propósito para carreton, hay uno para vender. Informes: Arca de Noé.

Plumas de vidrio Véndense en esta imprenta.

Bañuelos Los habrá los domingos y días festivos al precio de 40 céntimos los 400 gramos en el Horno de la calle de Cifuentes n.º 21 contiguo al casino Isleño. Se servirán á domicilio.

Nodrizas Hay una con leche de dos meses que desea hallar criatura para amamantar en casa de los padres. Calle de Pescadores n.º 29.

Aprendiz barbero Se necesita uno ó bien un oficial que sepa afeitar. En esta imprenta informarán.

Aviso La platería de Juan Domingo se ha trasladado á la calle Nueva número 23.

Se venden 35 acciones del Banco de Mahon á 39. Informarán en esta imprenta.

Algarrobas de buena calidad. Se venden al precio de 4.25 pesetas los 40 kilos (quintal) en el laud "Mayo", fondeado frente la Aduana.

Flores del alma Colección de poesías originales de la señora D.ª A. Marcelina Vincent. Véndese en Mahon en la imprenta de B. Fábregues, y en Ciudadela en la de D. Salvador Fábregues, al precio de 2.50 pesetas ejemplar.

Traslado La acreditada platería de D. Onofre Andreu se ha trasladado á la plaza del Carmen n.º 13 esquina á la calle del Norte n.º 1, donde se espande también la famosa

Sal de Torre vieja

al ínfimo precio de 10 céntimos de peseta el paquete de 800 gramos y 10 ps. los 100 kilos.

ENFERMEDADES SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del **Antivenéreo del Doctor Casasa**, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el **EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA**, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto. Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

PÍLDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas **Píldoras**, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, Caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fúxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el **Elixir dentrifico Saint-Serrault del Doctor Casasa**.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más pérdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.— Todos los principales farmacéuticos de paña y América.

LA CALVICIE HA MUERTO

Pomada prodigiosa Vega, para hacer nacer el pelo y las barbas, de



MARCA DEPOSITADA

Ferrando y Martinez

Con el uso de este producto, según marca la instrucción que acompaña á cada tarro, se consigue limpiar la cabeza de descarnaciones furfuráceas, evitar la caída del pelo y darle fuerza y vigor. A los 20 días nace vello en los sitios que ha habido pelo; vello que se transforma en pelo, si se continúa usándola y teniendo en consideración las condiciones individuales. El que pruebe una sola vez se convencerá. Consulta médica diaria y por correo. Precios de los tarros: 15, 25 y 30 pesetas uno.

Despacho continuo.

Depósito general: S. Vicente, 194, ent.º—VALENCIA

NOTAS. Para que el público tenga garantías de lo que anunciamos, devolveremos el importe á quien no obtenga algunos de los resultados que indicamos, dirigiéndose á la casa central.

Se desean agentes para darle la exclusividad de la venta en la provincia. Condiciones ventajosas. js

Tintas para sellar y escribir, en negro y colores. Imprenta de EL LIBERAL.

IMPORTANTE

ZAPATERÍA "LA BELLA ACACIA,"

DE JUAN PAVIA PONS

El dueño de este acreditado establecimiento participa á sus numerosos favorecedores y al público en general, que encontrarán un grande y variado surtido de calzado de todas clases tanto cosido como clavateado para niños, señoras y caballeros, á precios reducidos.

Además se sirve con toda puntualidad y esmero al gusto del parroquiano toda clase de calzado á medida como lo tiene acreditado este establecimiento. También se confeccionan cortes aparados y se hace toda compostura al calzado tanto clavateado como cosido todo á precios baratísimos.

Solidez, perfeccion y economía.—Venid y os convencereis

22, HANNOVER, 22

GRAN FÁBRICA DE PASTAS PARA SOPA

MOVIDA Á VAPOR

DE D. JOSÉ CODINA Y CORTADA

Plaza del Príncipe, núm. 10

En este acreditado establecimiento encontrará el público de esta ciudad toda clase de pastas para sopa sin competencia en calidad y precios.